
坚持加强党对经济工作的

集中统一领导，是中国特色社

会主义制度的一大优势，是做

好经济工作的根本保证。中央

经济工作会议指出，适应新发

展阶段、贯彻新发展理念、构建

新发展格局，必须加强党的全

面领导。

中国经济是一艘巨轮，体量

越大，风浪越大，掌舵领航越重

要。今年以来，面对严峻复杂的

国际形势、艰巨繁重的国内改革

发展稳定任务特别是新冠肺炎

疫情的严重冲击，以习近平同志

为核心的党中央保持战略定力，

准确判断形势，精心谋划部署，

果断采取行动，团结带领全党全

国各族人民付出艰苦努力，交出

了一份人民满意、世界瞩目、可

以载入史册的答卷。实践告诉

我们，党中央权威是危难时刻全

党全国各族人民迎难而上的根

本依靠，在重大历史关头，重大

考验面前，党中央的判断力、决

策力、行动力具有决定性作用。

实践充分证明，以习近平同志为

核心的党中央作出的决策部署

是完全正确的，党中央具有驾驭

复杂局面的娴熟能力，具有引领

中国经济巨轮破浪前行的高超

智慧，这是我们战胜一切风险挑

战的主心骨。当前，世纪疫情和

百年变局交织，我国发展的内部

条件和外部环境正在发生深刻

复杂变化。越是形势复杂、挑战

严峻，越要发挥党中央集中统一

领导的定海神针作用，加强党对

经济工作的全面领导，确保中国

经济巨轮始终沿着正确方向前

进。

习近平总书记强调：“能不

能驾驭好世界第二大经济体，能

不能保持经济社会持续健康发

展，从根本上讲取决于党在经济

社会发展中的领导核心作用发

挥得好不好。”加强党对经济工

作的全面领导，就要坚持和完善

党领导经济社会发展的体制机

制。经过这些年探索实践，我们

党已形成一整套成熟的领导经

济社会发展的体制机制。要认

真贯彻党的十九届五中全会精

神，在经济社会发展各领域各方

面切实贯彻“两个维护”的要求，

从体制机制上保证党在领导经

济社会发展中把方向、谋大局、

定政策、促改革，坚持和完善党

中央关于经济社会发展重大决

策部署贯彻落实的具体制度，为

实现高质量发展提供根本保证。

加强党对经济工作的全面

领导，就要不断提高贯彻新发展

理念、构建新发展格局能力和水

平。要增强政治意识，提高政治

站位，对国之大者心中有数，关

注党中央在关心什么、强调什

么，深刻领会什么是党和国家最

重要的利益、什么是最需要坚定

维护的立场，切实把增强“四个

意识”、坚定“四个自信”、做到

“两个维护”落到行动上，重视从

讲政治的高度做经济工作，善于

用政治眼光观察和分析经济社

会问题，真抓实干把党中央决策

部署贯彻到经济工作各方面。

督查、督导等工作要规范进行，

讲求实效。各级领导干部要提

高专业化能力，努力成为领导构

建新发展格局的行家里手，增强

补课充电的紧迫感，干什么学什

么、缺什么补什么，自觉赶上时

代潮流。要抓好发展和安全两

件大事，有效防范化解各类经济

社会风险，高度重视安全生产和

防灾减灾工作，坚决防范重特大

事故发生。

明年在我国现代化建设进

程中具有特殊重要性，我们将迎

来中国共产党成立 100 周年，在

全面建成小康社会基础上开启

新的伟大征程。前进道路上，以

习近平新时代中国特色社会主

义思想为指导，坚持稳中求进工

作总基调，立足新发展阶段，贯

彻新发展理念，构建新发展格

局，推动高质量发展，我们就一

定能保证经济行稳致远、社会安

定和谐，为“十四五”开好局，奋

力夺取全面建设社会主义现代

化国家新胜利。 据新华社电
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本报讯 本市的要素市场化
改革进入新阶段。市委副书记、
市长龚正昨天为上海市公共资源
交易中心揭牌，并开通公共资源

“一网交易”总门户。
公共资源“一网交易”改革强调

市场化改革、法治化环境、电子化交
易、透明化服务、数字化转型、区域

化合作，是上海创新配置资源方
式、推进城市数字化转型的重要举
措。市公共资源交易中心负责建
设、运行和维护市公共资源交易平
台，发挥信息、专家和场所等资源
整合共享的优势，为公共资源交易
活动提供见证、场所、信息、档案、
专家抽取等服务。“一网交易”总门

户开通后，将实现交易进场零门
槛、交易过程零次跑、交易环节零
障碍、交易服务零距离、专家抽取
零泄密、交易文件零成本。总门户
联通工程建设招投标、政府采购、
土地出让、国有产权交易等11个
交易分平台，可“一屏观交易”，并
实时监测交易行为。

本报讯 2021年元旦春节期
间社会面防控工作会议昨天召
开。市委副书记、政法委书记于
绍良在会上强调，要按照中央和
市委部署要求，充分认清面临的
风险挑战，坚持前瞻布局、系统
谋划、整体推进，从严从细落实

各项措施，保障城市安全平稳有
序，让市民群众欢度平安祥和的
节日。

于绍良指出，要聚焦重点问
题，结合城市数字化转型，加强
滚动排查和研判分析，落实管控
措施，及时消除隐患。要聚焦重

点物品，组织开展安全生产大检
查、火灾隐患和消防违法行为大
排查等。要聚焦重点部位，全面
提升社会面防控等级，完善各类
应急处突预案，落实快速反应机
制，做到第一时间发现、第一时
间处置。

十三届全国人大常委会第
二十四次会议24日就反食品浪
费法草案和珍惜粮食、反对浪费
情况的调研报告进行了分组审
议。与会人员普遍认为，食品浪
费问题事关粮食安全，通过立法
加强对食品浪费问题的监管，建
立珍惜粮食、反对浪费的长效机
制很有必要。

围绕食品浪费的界定、厨余
垃圾处理费的收取等焦点话题，
与会人员展开了热议。

话题一：
食品浪费标准怎么认定？

什么情况算食品浪费？草
案规定，食品浪费，是指对可安
全食用或者饮用的食物未能按
照其功能目的利用。审议中，一
些与会人员提出了各自见解。

卫小春委员表示，草案对食
品浪费的定义比较原则，建议修
改为：“本法所称的食品浪费，是
指对尚可食用的食品不珍惜、不
合理使用、不必要的废弃，给国
家、社会、单位、家庭或者个人造
成损失的行为。”

欧阳昌琼委员也认为，草案
对食品浪费的定义过于笼统。

“食品浪费不仅限于餐桌上的浪
费这一个环节，还应包括生产环
节、流通环节、消费环节和回收
利用环节。定义中应当列举食
品浪费的主要情形，同时加上兜
底条款。”

话题二：
顾客点餐浪费该收厨余垃
圾处理费吗？

草案的另一大焦点，是明确
餐饮服务提供者可以对造成明
显浪费的消费者收取处理厨余
垃圾的相应费用。厨余垃圾处
理费该不该收？应该怎么收？
与会人员各抒己见。

郑淑娜委员表示，对点餐浪
费的顾客收取厨余垃圾处理费
面临如何认定浪费、收费额度如

何划定等问题，个别无良商家还
可能借此打开新的敛财思路，将
其变成收费结账的固定项目。

包信和委员表示，许多饭店
规定了包厢费的最低消费金额，
消费者为了达到这个金额，点的
有些菜实际上是浪费掉的，建议
增加“餐饮服务提供者不得设置
包厢费最低标准”的相关规定。

列席会议的南京市人大常
委会主任龙翔建议，结合垃圾分
类推广完善厨余垃圾回收系统，
试行通过厨余垃圾计量回收的
方式增加终端食物浪费的成本，
遏制食品浪费现象。

话题三：
怎样调动各方节约粮食的
积极性？

调研报告提出，解决餐饮浪
费问题需要相关利益主体共同
关注，采取切实可行的措施，逐
步树立并践行绿色消费模式和
生活方式。对此，与会人员纷纷
献计献策。

谭耀宗委员表示，香港特区
政府有出台措施鼓励商户减少
厨余垃圾，并表彰落实减少厨余
垃圾的商户。建议推广这类制
度，通过激励形式鼓励更多的机
构、商户参加，让珍惜粮食成为
全社会的共识。

刘海星委员也建议，进一步
研究完善奖惩机制，采用奖励性
规范和强制性规范相结合的方
式，表彰奖励对节约粮食有明显
贡献的单位或个人；同时，建议
设立反食品浪费日，让广大民众
更加理解反食物浪费的重要性。

“勤俭节约、反对铺张浪费
是中华民族的优良传统，有着深
厚的社会文化土壤，食品浪费很
大程度上是一种不良的消费心
态。”肖怀远委员说，要通过立法
执法和宣传引导，在全社会形成
节约光荣、浪费可耻的习惯和心
理，特别是要让青少年把这个优
良传统传承下去。 据新华社电

本报讯 中国共产党上海交
通大学第十一次代表大会昨天开
幕。市委副书记于绍良出席并讲
话，代表市委向大会的召开表示
祝贺。

于绍良指出，立足新起点、奋
进新征程，要传承传统，发扬优势，
更加积极有为地向世界一流大学
前列迈进。要在培养堪当民族复
兴大任的时代新人上体现新担当，

做实习近平新时代中国特色社会
主义思想进教材、进课堂、进头脑，
讲活立德树人的关键课程，以创造
之教育培养创新之人才，以创造之
人才建设创新之城市。

本报讯“闯上海 创未来”2020
海聚英才创新创业峰会昨天举行。
市委副书记于绍良出席并讲话。

于绍良说，当前，上海正在
深入学习贯彻党的十九届五中
全会精神，深入贯彻落实习近平
总书记考察上海和在浦东开发
开放30周年庆祝大会上重要讲
话精神。创造新奇迹、展现新气
象，尤其需要集四海之气、借八

方之力，聚天下英才而用之。上
海期待与天下英才共创未来。
我们将广开进贤之路，广纳天下
英才，加快构建具有全球竞争力
的人才制度体系，为广大人才施
展才华、创新创造、成就事业提
供更为广阔的空间和舞台，努力
提供更优质更贴心的服务，营造
更宽松更浓厚的创新创造生态，
打造更宜居更宜业的工作生活

环境。希望广大海归人才永葆
爱国之心，奋力创新创造，在各
自领域有所突破、有所建树，与
城市发展相互成就、相得益彰。

市委常委、浦东新区区委书
记翁祖亮致辞，市委常委、组织部
部长胡文容，副市长彭沉雷为海
聚英才创业大赛获奖项目颁奖。
高层次人才、科创企业负责人、青
年创业者代表等参加峰会。

加强党对经济工作的全面领导
——论学习贯彻中央经济工作会议精神
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2021元旦春节期间社会面防控工作会议召开

从严从细落实各项措施

以创造之教育培养创新之人才
中共上海交通大学第十一次代表大会开幕

广开进贤之路 广纳天下英才
2020海聚英才创新创业峰会举行

怎样算食品浪费？
厨余垃圾处理费该收吗？
全国人大常委会组成人员热议反食品

浪费法草案和相关调研报告


